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从一次奖励资金发放，看惠企政策及
时匹配

机械臂上下翻转，数条自动生产线有序运转，

不到 1 分钟，一台农用水泵就顺利下线。在辽宁

省鞍山市海城市，记者走进三鱼泵业有限公司水

泵生产车间，一派忙碌景象。

“我们公司可以生产微型泵、自吸泵、井用潜水

泵等 10余类产品。”三鱼泵业总经理戴吉隆说，“前

几天，我们刚刚收到了海城市财政局打来的 6万元

专项政策资金。没想到我们不用自己申请，不用填

一次表、跑一次手续，账户就能直接收到钱。”

原来，前段时间，三鱼泵业获批成为辽宁省级

专业技术创新中心。按照海城市相关政策，三鱼

泵业可享受技术创新奖励资金 6万元。而这笔钱

的拨付方式，则是“免申即享”。

海城市数据局（营商环境建设局）局长赵曦介

绍，为推动惠企政策“免申即享”“直达快享”，海城

市在落实上级各类“免申即享”政策外，还结合本

市科技创新实际，明确了获批重点实验室、专业技

术创新中心、产业技术创新平台等多项奖励也可

“免申即享”。

“我们收到上级部门的省级专业技术创新中

心认定文件后，发现海城市有三鱼泵业等 10家企

业上榜。我们立即进行奖励政策匹配，确定了企

业奖励金额明细，将信息同步发给市数据局和财

政局。”海城市发展改革局相关负责人说。收到信

息，海城市数据局一方面将情况记入涉企增值服

务清单，另一方面联系财政部门沟通情况，确保奖

励资金尽快汇入企业账户。

“以前，企业符合哪项政策，领取什么奖励补

贴，还得自己对照文件申请，到多个政府部门提交

材料。后来，我们通过‘辽事通’平台申报、确认，

就能享受到惠企政策。去年的 100万元智能工厂

奖励，在手机上点了个‘确认’就收到钱了。”三鱼

泵业行政经理张雨在这家企业工作 31年了，见证

了从“人找政策”到“政策找人”的变化，“而现在，

有了‘免申即享’，确认环节都免了，钱直接就打过

来了，这真是实实在在的便利。”

辽宁省数据局（营商环境建设局）创建专门的

“免申即享”政策专区，统一支撑省、市、县三级政策

发布、解读、公示、评价等功能，为企业提供个性化、

精准化的政策服务。截至目前，辽宁省累计有 1031
条政策实现“免申即享”。“6万元虽然不多，但这是海城市对我们企业科技创新的鼓

励。现在办事方便，营商环境越来越好，我们更有信心发展壮大！”戴吉隆说。

从一次生育津贴领取，看简化流程缩减时间

“不用我提交申请，就可以领到生育津贴吗？”崔雨琼还有些疑惑。

“是的，产假结束后大概一周，生育津贴就能汇入账户。”医院护士说。

前不久，河南省开封市鼓楼区居民崔雨琼在医院生下二胎。即将出院时，

医院护士告诉她生育津贴“免申即享”，这让崔雨琼很是意外。

回想生一胎时申报生育津贴的情景，崔雨琼记忆深刻。“那时候申领过程挺

繁琐，需要我往返工作单位和医院，收集好所有资料，再填报申报表。我所在单

位的工作人员还要去窗口办理。”崔雨琼接着说，“材料都报完，个把月后，我才

能拿到生育津贴。”崔雨琼在这次怀孕期间，就耐心收集着医院、单位的各种相

关资料，生怕哪个资料没有收集到。“有时并不知道这些资料有没有用，就都放

到一起，攒了一大堆。”崔雨琼说。

为便利群众申领生育津贴，河南省医疗保障服务中心加速推进改革，简化

流程、缩减时间。今年 7月 1日起，河南省实现生育津贴“免申即享”，参保职工

享受到了生育津贴的“无感”申领。“具体来讲，就是指参保职工在定点医疗机构

生育办理出院结算时，只需结算生育（含计划生育）医疗费，无需申请即可享受

生育津贴。”开封市医疗保障局鼓楼分局待遇保障科科长丁静说。

此项工作改革后，崔雨琼在办理出院结算时，医院会同时上传她的生育信

息及电子病历。随后，医保经办部门会对相关材料进行审核。审核通过后，生

育津贴款项就直接汇入银行账户。

“对于异地无法联网直接结算的生育医疗费，参保人员在河南省医疗保障

公共服务平台或‘河南医保’微信小程序中上传生育信息，也可申报生育医疗费

或生育津贴。”丁静说。近年来，河南省加快促进健康医疗大数据应用发展，推

进信息共享，变群众跑腿为数据“跑路”，办理各项涉医事项变得更加简单快捷。

生育津贴“免申即享”，既方便了市民，又提高了医保部门的工作效率。开

封市医疗保障局鼓楼分局副局长仝杰介绍：“以前大家来办业务，如果材料准备

得不齐全，我们在审核、申报时也很费劲。现在，很多工作都在后台流转，许多

表单自动生成，各项环节在网上可以实时查看到进度，申请人也不用打电话催

问办理情况了。”

从一次涉企资金返还，看多部门数据共享

“失业保险稳岗返还资金即将拨付，请企业注意查收。”前不久，云南九九彩

印有限公司人力资源部主任杨建敏收到这样一条短信。正在疑问之际，公司账

户也收到一笔备注着“稳岗返还”的资金，共计 38.01万元，有零有整。

钱从何来？“公司没有提交任何申请，这资金就直接拨付到账了？”根据信息

提示仔细回想，杨建敏才想起这项补贴的由来。

此前，在街道组织的一次政策宣讲会上，杨建敏了解到，云南省昆明市五华

区人社部门推出“免申即享”惠企政策，即符合政策条件的企业，无需主动申报

也能获得相应补贴。

“没想到落实得挺快。”杨建敏说，过去企业需要主动关注政策、及时申报，

现在推行“免申即享”，资金精准直达，减轻了企业的办事成本。公司将稳岗返

还的资金按政策要求用在为员工缴纳社保、提供技能提升培训等方面，有效降

低了企业的生产经营成本。

惠企服务方式的转变，离不开数据归集共享。云南省人力资源和社会保障

厅失业保险处处长李冬梅介绍，人社部门对外不断加强与税务、发改、市场监管

等相关部门的数据共享。通过数据比对，系统会自动提取上年度实际缴纳失业

保险费数额，筛选出享受失业保险稳岗返还资金的企业，同时比对企业信用情

况，公示无异议后，资金打入企业对公账户。

由“系统筛选”代替“企业申报”，由“数据跑路”代替“人工传递”，这种经办

模式，不仅有效提高了业务经办效率，还提升了企业稳岗返还政策的受益率，实

现稳岗返还“应返尽返、应享尽享”。

“有些小微企业或个体工商户没有对公账户，我们还会及时与税务部门比

对信息，将资金直接返还至当地税务部门提供的其缴纳社会保险费的账户。”五

华区社会保险中心主任戴敏茸说。
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编者按：《中共中央关于进一步全面深化

改革、推进中国式现代化的决定》提出，健全

“高效办成一件事”重点事项清单管理机制和

常态化推进机制。

为进一步优化政务服务，推动“高效办成

一件事”，各地有关部门落实政策服务免申

办，梳理行政给付、资金补贴扶持等政策条件

和适用规则，强化数据归集共享，精准匹配符

合政策条件的企业和群众，逐步实现政策“免

申即享”。

惠企政策怎么尽快落到实处，生育津贴

如何及时发放到人，“系统筛选”怎样代替“企

业申报”？记者近日探访辽宁、河南、云南等

地，呈现企业和群众在享受相关政策优惠时

的新体验。

今年上半年我国邮轮旅客运输量约50万人次

邮轮旅游市场稳步向好
□ 人民日报记者 韩鑫

伴随着国际邮轮复航加
快，邮轮旅游热度走高，今年
上半年，我国邮轮旅客运输
量约 50 万人次。国际邮轮
纷纷加码中国市场，离不开
通航环境、通关体验改善和
有力的政策支持；本土邮轮
企业逐步崛起，也为我国邮
轮产业注入发展新动力。

核心阅读

渤海之畔，执行 275 天环球航线的

“海洋旋律号”搭载近 2000名国际游客靠

泊天津国际邮轮港，天津成为这一超长

航线邮轮停靠我国的唯一站点；厦门国

际邮轮码头，被誉为“艺术之船”的“地中

海号”邮轮安全靠泊，开启以厦门为母港

的首航之旅……

作为“漂浮在海上的黄金产业”，邮

轮已成为国际市场具有风向标意义的旅

游载体。近来，国际邮轮纷纷奔赴中国

市场，邮轮旅游热度走高。自去年 9月全

面恢复国际邮轮运输，我国邮轮市场复

苏情况如何，下一步如何推进邮轮产业

快速发展？记者采访了交通运输部有关

负责人。

复航步伐加快，旅客运量加大
我国邮轮市场持续升温

搭载 3900多名旅客的首艘国产大型

邮轮“爱达·魔都号”缓缓抵沪，与“鼓浪

屿号”“蓝梦之星号”两艘邮轮一同靠泊

吴淞口国际邮轮港；与此同时，上海港国

际客运中心码头，“欧罗巴号”邮轮也已

靠泊完毕。不久前，上海邮轮口岸再现

“四邮同港”的独特风景线。

“自去年试点恢复国际邮轮运输以

来，累积的邮轮旅游需求呈集中释放态

势。”上海海事局有关负责人介绍，今年

前 5 月，海事部门共保障 88 艘次邮轮靠

泊上海港，覆盖 28.17 万人次旅客、19 条

邮轮航线。

数据显示，今年上半年，进出上海口

岸的国际邮轮达 201 艘次，同比大幅增

加，预计今年全年上海邮轮口岸出入境

邮轮将超 380艘次。

在另一座复航试点城市广东深圳，

国际邮轮也迎来强劲复苏。今年 3月，首

艘中国自主运营的五星旗豪华邮轮“招

商伊敦号”完成自复航以来第十七次境

外返深航行；“太平洋世界号”邮轮在历

经 90余天的环球旅行后，搭载近 1500名

国际游客首次到访深圳……

“今年以来，邮轮进出口岸艘次持续

增长，邮轮旅游市场不断升温。”深圳海事

局有关负责人说，自国际邮轮复航以来，

深圳蛇口邮轮港共保障国际邮轮到港 19
艘次，接待国际邮轮旅客超 1.9万人次。

上海、深圳等港口邮轮热，是我国邮

轮行业提速回暖的生动写照。今年上半

年，我国邮轮旅客运输量约 50万人次，恢

复至 2019 年同期的一半以上，二季度邮

轮 旅 客 运 输 量 较 一 季 度 环 比 增 长 近

60%，预计邮轮运输市场将继续稳步恢

复；截至目前，在中国港口运营的邮轮达

20余艘，其中招商局维京游轮、MSC地中

海邮轮等多家邮轮公司的 17 艘邮轮，在

天津港、青岛港、上海港等多个港口复

航，运营中国境内港口始发至日本、韩

国、越南等的航线。

“目前我国邮轮运输正处在快速复

苏阶段，交通运输与旅游经济融合发展

取得积极成效。”交通运输部水运局有关

负责人说。

通航环境改善，通关体验快捷
国际邮轮加码中国市场

国际邮轮公司复航是一项系统性工

程，涉及部署航线、调动船舶、市场营销

等诸多环节，往往需要提前一年作出安

排。

3 月 16 日，MSC 地中海邮轮重返中

国市场，旗下“荣耀号”在上海开启中国

大陆母港运营；皇家加勒比宣布，2025至

2026年，将持续加大对中国市场的投入；

中国邮轮自主品牌爱达邮轮表示，未来

将部署中国至东南亚国家的邮轮航线

……艘次显著增长、航线加速布局的背

后，不断优化的营商环境和更加有力的

政策支持是关键。

“安全通畅的通航环境和优越完善

的靠泊设施，决定了邮轮港对优质邮轮

资源的吸引力。”深圳海事局有关负责人

介绍，近年来，深圳持续提升蛇口邮轮港

码头设施服务能力，目前已具备可停靠

全球最大等级邮轮——22万吨级邮轮的

靠泊能力。

“停得下”还得“进得来”。深圳西部

水域既是国际邮轮抵达蛇口邮轮港的必

经之路，又是粤港澳大湾区往来三地客

货船舶运输的重点航路，日均通过船舶

约 1400艘次。如何在繁忙水域中确保国

际邮轮安全进出港，对交通管理能力提

出更高要求。

为此，深圳海事局专门为大型邮轮

安全进出港制定一整套交通组织服务方

案，提前掌握进出港计划，统筹重要航路

的指挥调度，大幅提升靠泊效率，缩短旅

客等待时间。

国际邮轮靠泊后，为畅通出入境通

关的“最后一公里”，多地靠前服务、紧密

联动，多措并举提升通关体验。

在天津，东疆边检站提前分析邮轮

旅客的构成特点和行程安排，针对过境、

中转旅客，落实过境免签等通关便利化

举措，采取提前审核、海上办理和加开临

时办证窗口等措施，创造良好出入境体

验；

在厦门，邮轮码头已实现邮轮泊位

岸电全覆盖，提升对邮轮的服务能力。

“地中海号”靠港后在厦门首次实现邮轮

岸电连船作业，至离泊共连船供电超 73
小时，创全国单艘次国际邮轮供电时间

和供电量纪录。

有力的政策护航，推动邮轮产业发

展。2018 年，交通运输部等十部门联合

出台《关于促进我国邮轮经济发展的若

干意见》，提出积极培育邮轮市场、拓展

提升港口服务能力等具体任务；2022年，

工业和信息化部、交通运输部等五部门

发布意见，进一步推动加快邮轮游艇装

备及产业发展；去年以来，上海发布《推

进国际邮轮经济高质量发展上海行动方

案（2023—2025 年）》，青岛出台《青岛市

邮轮旅游高质量发展扶持措施》，一系列

政策举措释放了积极信号，为邮轮行业

发展注入动力……

“截至目前，我国已形成较为完善的

沿海邮轮港口布局，建立了邮轮运输安

全监管和服务制度标准体系，为促进邮

轮经济持续健康发展创造了良好环境。”

交通运输部水运局有关负责人表示。

潜在旅客多，发展潜力大
中国邮轮产业前景可期

随 着 经 济 社 会 发 展 和 生 活 水 平 提

升 ，邮 轮 旅 游 已 成 为 一 种 新 型 消 费 方

式。“作为新的经济增长点，邮轮产业链

长、带动面广，涉及船舶制造、交通运输、

文化旅游等多领域。”交通运输部水运局

有关负责人表示，大力发展邮轮产业、拓

展邮轮市场，将为扩内需、稳增长贡献力

量。

看国际，国际邮轮协会《2023年邮轮

行业现状报告》显示，邮轮旅游市场恢复

速度快于全球出境旅游市场复苏速度，

且将保持强劲增长势头；预计 2027 年出

海邮轮游客将达到 3950 万人次，发展潜

力巨大。

看国内，我国邮轮产业自 2006 年起

步，经过 10 余年发展，到 2019 年旅客运

输量已达 221万人次，成为全球第二大邮

轮市场。

邮轮市场日趋成熟的同时，本土邮

轮企业也在加速变革。在建造方面，国

产大型邮轮 2号船已入坞开始总装搭载，

建造按下“加速键”；在运营方面，去年 4
月，招商局维京游轮有限公司成为我国

首家国际邮轮运输企业，渤海邮轮、爱达

邮轮等 6 家中资邮轮运输企业的 6 艘中

资外籍邮轮相继投入运营。

业内人士表示，我国本土邮轮企业

逐步崛起，有助于促进邮轮产业整合升

级，推动邮轮市场多元化发展，助力我国

邮轮产业向更高层次迈进。

“中国作为拥有 2000 万潜在邮轮旅

客的全球第二大邮轮客源市场，市场发

展未来可期。”中国交通运输协会邮轮游

艇分会常务副会长郑炜航认为，随着我

国邮轮产业崛起和国际邮轮重返中国市

场，未来将有更多国际邮轮选择中国作

为目的地。

发展前景可期，如何实现再提速？

一方面，要强化安全管理。“邮轮载

客数量多、人群较密集且航行时间长，确

保安全是首要责任。”交通运输部有关负

责人表示，下一步将加强邮轮运输安全

应急管理，引导邮轮运输企业为旅客提

供更加优质服务，促进邮轮经济复苏和

增长，为推动经济持续回升向好提供有

力支撑。

另一方面，持续优化环境。郑炜航

建议，进一步建立健全邮轮运输、港口、

旅游等相关标准，并与国际服务标准接

轨；同时加强邮轮通关、市场监管、数据

整合、手续办理等方面的协作，让中国邮

轮市场潜能充分释放。

7 月 22 日 ，在 安

徽省合肥市庐江县郭

河镇广寒村河广家庭

农场，农机手操作农

机收割早稻。

当 日 是 大 暑 节

气，农民抢抓农时，忙

着收割早稻、种植晚

稻，以及做好农作物

的田间管理和采收。

新华社发 左学长 摄

大
暑
农
忙
保
丰
收


